

Las retóricas eclesíásticas: siglos XVI-XVIII

JOSÉ RAMOS DOMINGO

Universidad Pontificia de Salamanca

1. SIGLO XVI: «A LA SOMBRA DE TRENTO»

En el espíritu del Concilio Tridentino comienzan a aparecer los primeros tratados de retórica. Todavía en los umbrales del XVI no había más método a seguir que la preceptiva propuesta por Aristóteles, Cicerón y Quintiliano; ellos habían marcado la pauta, el camino a seguir, pero su sólido edificio quedaba ya excesivamente frío y rígido para lo que una nueva generación, ya naciente, de predicadores nuevos demandaba. Era, pues, necesario revestir su armazón, tapizar de unción y contenido sagrado sus vetustas paredes para hacer de la casa un recinto no ajeno a las necesidades del púlpito.

Paralelamente a estos inicios del XVI la recién creada Universidad de Alcalá del Cardenal Cisneros abre sus puertas a un prestigioso grupo de prometedores teólogos¹. En 1513 Hernando Alonso de Herrera² ha

¹ Ver BATAILLON, Marcel, *Erasmus y España*, Madrid, Fondo de Cultura Económica, 1995, pp. 13ss.

² Hernando de Herrera había publicado en 1518 su *Liber Rhetoricorum* pero a tenor de los deseos del Cardenal Cisneros por encargar una nueva retórica a Nebrija no debió de tener la de Herrera suficiente éxito.